

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, juéves, 4 de Enero de 1883.

N.º 457.

¡OBERDANK!

Hé ahí un nombre que suena en estos momentos en los círculos de patriotas de Italia, sirve de bandera á los tumultos que han estallado en aquel reino y va á figurar en lo sucesivo al lado de Milán y Orsini. ¿Quién es Oberdank? Mejor dicho ¿quién era Oberdank?

Un joven patriota Triestino, que llevó hasta el crimen su amor á la Italia irredenta, atentando á la vida del emperador de Austria, durante la permanencia de este en Trieste con motivo de la exposicion.

A pesar de todos los esfuerzos intentados para obtener su indulto, ha sido ahorcado; y el emperador de Austria ha hecho tal vez un héroe del que no hubiera sido más que un loco. Así se ha conmovido Italia al tener noticia de que el joven Oberdank habia muerto en la horca, dando lugar á las escenas de que el telégrafo nos ha dado cuenta.

Habia estudiado Oberdank en la Universidad de Roma la carrera del Derecho, y con este motivo, un grupo de escolares y de miembros de la sociedad de Italia Irredenta, prepararon en la noche del 21 y á la salida de los diputados una manifestacion ruidosa, justamente debajo de los balcones de la embajada de Austria en la plaza Colonna, edificio que se une con el del Parlamento. Los vivas á Italia, se unieron, á los mas repetidos, de abajo el Austria y á otras protestas contra la ejecucion de Oberdank. Los agentes de orden público y la guardia de la Cámara tuvieron que disolver los grupos, realizando diversas prisiones. Al dia siguiente, telegrafió el gobierno á los prefectos de aquellas ciudades, donde se teme que estas manifestaciones se reproduzcan, para que las eviten á toda costa.

Pero esto no ha sido posible ni en Turin, ni en Milan, Liorna y Venecia. Además veintiseis diputados han firmado una interpelacion al gobierno para que este diga si ha hecho alguna gestion para lograr la vida de Oberdank; pero el gobierno se ha negado resueltamente á contestar.

Victor Hugo habia dirigido al emperador una de esas magnificas cartas que él solo escribe para pedir respeto á la vida humana; pero el archiduque Alberto, representante del elemento militar del Imperio, se presentó á Francisco José y le dijo que el indulto de Oberdank quebrantaria la disciplina del ejército y seria además un nuevo incentivo á las conspiraciones del Tirol.

La víspera de la ejecucion, el condenado conservó toda su sangre fria, comió y bebió poco, pero en cambio fumó muchos cigarrillos. Le fueron ofrecidos los consuelos religiosos, que rehusó, sin que su negativa desanimara al capellan, quien cumpliendo sus deberes apostólicos le visitó repetidas veces en su celda. Cuando el sacerdote le prodigaba toda clase de consuelos y renovaba sus exhortaciones, fué interrumpido por Oberdank, que le dijo con tranquila firmeza:

«Soy matemático y libre pensador: no creo en la inmortalidad del alma.»

Comprendiendo, sin duda, cuán terribles son las despedidas ante las puertas de la eternidad, negóse á recibir las visitas de sus parientes, y sobre todo á dar el postrimero adios á su infortunada madre.

Pasó la noche tranquilo: se levantó á las cinco de la mañana: á las seis tomo un frugal desayuno y fumó un cigarro de papel. Tres cuartos de hora despues, á las siete menos cuarto, se presentó el verdugo anunciando que ya era de dia y que, por consiguiente, estaba en disposicion de ejercer su horrible oficio. Entonces sacaron de la capilla al reo.

Las tropas habian sido colocadas al amanecer en los alrededores de la prision. Una compania del regimiento archiduque Alberto, formaba el cuadro, en cuyo centro se erguia siniestro el patíbulo. Otras dos companias ocupaban la parte exterior.

El infeliz Oberdank salió con paso firme y seguro, acompañado del capellan militar y del defensor. Leida de nuevo la sentencia, con arreglo á las prescripciones militares, el reo fué entregado al verdugo.

Al despojarle del distintivo del regimiento Weber, al cual habia pertenecido, Oberdank quedó en mangas de camisa. Con el lazo al cuello hablaba todavía... pero el ruido de los tambores cubrió su voz. Un instante despues pendia de la cuerda. Durante seis minutos se agitó en las convulsiones de la mas espantosa agonía. Los estremecimientos cesaron de repente y los espectadores le creyeron cadáver; pero nuevas sacudidas revelaron que aun le quedaba un resto de vida.

Hasta el último instante, dice el periódico á que nos referimos, conservó Oberdank toda su resolucion, toda su entereza, toda su energia, que no decayeron ni aun en presencia del verdugo.

Descolgado el cadáver de la horca, fué trasportado con escolta de una compania al hospital militar.

Guillermo Oberdank tenia amigos entusiastas, que hoy son ardientes panegiristas.

El director de *El Dovere* le retrató de la siguiente manera:

«Era hermoso, rubio, arrogante: tenia 23 años: llevaba en sí el fuego que anima á nuestros mártires. Saffi, que tuvo ocasion de verle y de hablarle, dijo que en su inteligencia ardía la llama de los precursores. Cuando hablaba, sus primeras palabras eran para Trieste. A mí me decía, aludiendo á los gobernantes: ¡Ved como tratan á los Triestinos! ¡Cómo si fueran extranjeros!»

Otro periódico hace su elogio afirmando que estudió, trabajó, amó la patria y dió su vida por ella. Por último, un amigo escribe que Oberdank era un joven cuyo temperamento era incompatible con la vida tranquila y vulgar, porque habia mucho nervio en aquel cuerpo, mucho ardor en aquella sangre y mucho fuego en aquel espíritu.

En las elecciones recién verificadas en Italia, varios patriotas de Génova y de otras ciudades votaron á Guillermo Oberdank, cuya memoria será, según dice un diario milanés, imperecedera en el corazón de la juventud.

Por de pronto, el 22 del corriente,

los estudiantes y jóvenes de Turin celebraron una manifestacion en su honor. En ella votaron un orden del dia afirmando el principio de la nacionalidad y el derecho de hacerla triunfar. Los manifestantes se separaron á los gritos de ¡Viva Trento! ¡Viva Trieste!

(Mercantil Valenciano.)

CRONICA NACIONAL

De *El Mercantil Valenciano*:

El libro encarnado

Va á repartirse, á la mayor brevedad á los representantes del país el *Libro encarnado*, en el que da cuenta el ministro de Estado de las comunicaciones relativas á nuestros asuntos exteriores. Por primera vez en España se pone en práctica este procedimiento que tiende á sacar del misterio de los archivos oficiales, documentos que interesan en alto grado á nuestra vida de relacion con las demas potencias; vida harto descuidada en nuestro país por efecto de la hondísima perturbacion en que aquí se halla sumida la política.

Un colega madrileño adelanta algunas noticias sobre el contenido del espresado libro, que principia por las negociaciones para restablecer la paz con las repúblicas del Uruguay y Chile, acontecimientos ambos, dignos de plácemes. Siguen luego las negociaciones para establecer con Inglaterra *modus vivendi* en cuanto al reconocimiento de las aguas jurisdiccionales de Gibraltar, origen de constantes conflictos entre las dos naciones y que no acabará por el *modus vivendi*, sino cuando desaparezca el leopardo ingles de aquella roca exclusivamente española.

También figura en el libro una nota dirigida al gobierno de los Estados Unidos haciendo observaciones sobre la pretension de este á intervenir con exclusion de las demás potencias en todo lo relativo al canal de Panamá.

Viene luego la documentacion relativa á la famosa cuestion de Egipto, figurando en ella las notas dirigidas al gobierno español por las grandes potencias, reconociendo el derecho de nuestro país para intervenir en el asunto.

Figura en el libro una afectuosa nota del ministro trances de Negocios extranjeros, acompañada de una copia legalizada de la ley votada por las Cámaras de la República, concediendo el crédito de 900.000 francos para indemnizar á las víctimas de Saida.

Llama, por último la atencion, una nota del sultan de Marruecos, escrita en vehemente lenguaje oriental, reconociendo el indiscutible derecho de España al exacto cumplimiento del tratado de Vad-Ras, y por lo tanto, á la posesion del territorio llamado de Santa Cruz de Mar Pequeña, á la par que también el sherif, en el documento citado, hace las mas vivas y elocuentes protestas de su afecto á España, de cuya nacion afirma no haber recibido sino constantes manifestaciones de consideracion y aprecio añadiendo que deja á nuestro gobierno en completísima libertad para reivindicar la posesion del territorio de

Santa Cruz, ó bien la institucion de éste por otro que pueda convenir á España, ya en la parte del mismo litoral, ya en la costa Norte y á partir del Cabo de Aguas, punto inmediato al límite del territorio marroquí con las posesiones francesas en la Argelia.

Atribúyese á los republicanos que últimamente han aceptado las vigentes instituciones, el propósito de solicitar del rey una audiencia particular para ofrecerle todos su adhesion en un mismo dia.

Este acto no tardará en verificarse, según nuestras noticias, porque la izquierda dinástica tiene la resolucion de presentar todas sus fuerzas en palacio el 23 del actual, dia del santo del rey.

En Porcuna se han distribuido 40.000 duros de un décimo del segundo premio del último sorteo, entre varios labradores de aquella localidad. El décimo les habia sido enviado desde Madrid por un amigo á quien le encargaron lo adquiriera.

También un conocido brigadier envió, por encargo, un décimo de billéte á Montilla, resultando premiado con 10.000 duros.

Lo sentimos por los neos, pero han empezado ya á perseguirse algunas de las brutales costumbres de nuestros antepasados.

Con el proposito de evitar los escándalos á que siempre da origen la costumbre, tan tradicional como insensata, de ir á esperar los reyes Magos, la autoridad trata impedir la circulacion con hachones, escaleras y latas á los que no yayan provistos de una licencia especial que se les expedirá mediante el pago de cinco pesetas.

Hemos dicho que esto lo sentimos por los neos....

Conste que lo sentimos por los demócratas dinásticos.

Parece que se proponian en la ocasion presente, salir con todo aparato á hacer público alarde de sus sentimientos monárquicos, esperando á los reyes.

—¿Se atreverán ustedes á dar las cinco pesetas? decíamos a uno de estos dinásticos de la última promocion.

—No hay necesidad, nos contestó. Los reyes son los que nos esperan á nosotros....

—¡Sentados! le dijimos.

Para juzgar del desbarajuste é informalidad que reinan en las regiones administrativas, y en particular en la recaudacion de impuestos puede enterarse el lector de este curioso caso ocurrido en Madrid:

«Con fecha 1.º de Noviembre del año finide, presentó uno de los cobradores de contribuciones de Madrid, en casa de un conocido industrial vecindado en el barrio de Argüelles un recibo talonario señalado con el número 1.472 correspondiente al segundo trimestre del ejercicio de 1882-83, número del gremio 2 y de la matrícula 166.151, que fué satisfecho á su presentacion, por el industrial á que nos referimos.

Considerábase éste—como es natural— en paz con la Hacienda duran-

te dicho período; pero le sacó de su error el mismo cobrador, presentándole hace pocos días un nuevo recibo con fecha 15 de Diciembre, correspondiente también al segundo trimestre del mismo ejercicio; pero cambiando el número del gremio, que en este se señala con el número 1.º y el de la matrícula con el 1.164. Este recibo importaba 36 pesetas más que el anterior.

Como el industrial de que se trata no puede comprender que un mismo trimestre se cobre en dos épocas distintas y mucho menos cambiando los números de clasificaciones, de orden del gremio y matrícula, se presentó en las oficinas de Hacienda de la provincia á pedir esplicaciones. ¡Que inocentada! Ni encontró las esplicaciones pedidas, ni siquiera un pretexto del abuso cometido ni un consejo para que supiera como remediarla. En dichas oficinas con la amabilidad característica de nuestros empleados, le contestaron que nada podían decirle sobre el particular.

¿Pero qué es esto, Sr. Camacho? ¿Es que una misma contribucion se cobra dos veces, ó es que se va á naturalizar en España el timo oficial?

El Sr. Sagasta no piensa por ahora, proveer las senadurías vitalicias; pues las últimas votaciones de la alta Cámara le han demostrado que cuenta en ella con fuerzas suficientes para conseguir facilmente en el Parlamento el triunfo de su política.

Cuando llegue el momento de proveer dichas vacantes, el Sr. Sagasta se propone conceder algunas á las minorías, abrigando la esperanza de que quieran aceptar aquella alta investidura las personalidades más respetables que figuran tanto en la extrema derecha como en la izquierda de los elementos monárquicos.

Amigos íntimos del Sr. Sagasta afirman que este último experimentaría una viva satisfacción si el Sr. Moyano se resolviese á aceptar la senaduría vitalicia.

La comision de incompatibilidades se reunió ayer tarde en el Congreso con objeto de constituirse nombrando presidente al Sr. Gamazo y secretario al Sr. Lausat. Acordóse por la misma dirigir comunicaciones á todos los ministerios para saber qué diputados han obtenido nombramientos desde el mes de Octubre del año último.

La comision encargada de emitir dictámenes sobre el proyecto de asociaciones, se reunió en el Congreso presidida por el Sr. Nuñez de Arce.

Dicho proyecto será sometido á discusion en la Cámara, inmediatamente despues que termine la del Código de comercio que sólo empleará una ó dos sesiones.

De *El Liberal*:

Situacion militar de España, descrita por *El Correo Militar*.

«No posee cuarteles bien dispuestos para las tropas; no existe artillería, porque no puede considerarse como tal las piezas de bronce arrinconadas en nuestros parques, ó mal prestando servicio en las baterías; el material de ingenieros es poco y detestable; las compras de ganado originan conflictos sin cuento; los alquileres de los edificios en que están situadas las oficinas del ramo de Guerra son crecidos; las factorías administrativas, y hasta los mismos parques, no pueden enseñarse á los extranjeros que visitan nuestra patria; las fábricas militares funcionan irregularmente por falta de elementos; el descuento en los haberes del ejército desde el año de 1866 es ruinoso y poco justo; las academias están mezquinamente dotadas; los derechos de

las viudas y huérfanos de los militares irrisoriamente sancionados...»

El Correo Militar pudiera haberse ahorrado esos y otros lamentables por menores con solo nombrar al ministro de la Guerra.

Un presbítero de Oviedo ha compuesto unos versos latinos en honra de María Santísima, plagiándolos de otros del breviario.

Un presbítero de Sevilla los califica de camelos.

Este presbítero—ya se lo habrán figurado nuestros lectores—es el padre Gago...

Un padre, como si dijéramos, católico, apostólico, flamenco.

Al paso que lleva, va á dejar atrás á cierto inglés famoso, gran filósofo y gran extravagante, que andaba por Andalucía hace muchos años y puso el Evangelio de San Lucas en caló.

De *La Prensa Moderna*:

Aunque circulan con insistencia rumores de crisis, los creemos deslucidos de todo fundamento, pues, en nuestro sentir, una modificación ministerial es imposible despues de los discursos de los Sres. Navarro Rodrigo y Alonso Martínez.

El Sr. Sagasta no puede romper con los centralistas porque es de ellos prisionero, y no puede irse con Navarro Rodrigo, porque ha declarado cien veces *urbi et orbi* que no admite imposiciones.

Además, al punto que han llegado los cosas y el gobierno con el debate político, solamente es posible la crisis total.

¿Estaremos en igual situacion que al finalizar el año de 1880? Todo pudiera ser.

Correo de hoy

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris, 1.º 12 m.

Los médicos opinan que la muerte de M. Gambetta ha sido debida á que no pudiendo la erisipela subcutánea que padecía salir al exterior produjo la descomposicion de la sangre, de la que se formó un coágulo en el corazon que ahogó al enfermo.

Esta mañana se ha sacado la mascarilla del rostro de M. Gambetta y mañana se verificará la autopsia de su cadáver.

Se asegura que sus funerales serán celebrados á costa del Estado.

Paris 1.º, 4:40 t.

M. Grévy, al recibir á los presidentes de la Cámara de los diputados y del Senado, ha manifestado el vivo pesar que le ha causado el fallecimiento de M. Gambetta. El Nuncio de Su Santidad ha expresado los deseos del cuerpo diplomático de que Francia sea feliz, y ha rogado á M. Grévy que los reciba como un respetuoso testimonio de consideracion. M. Grévy ha dado las gracias al cuerpo diplomático por los sentimientos que ha expresado y por los votos que hace por la felicidad de Francia y del presidente de la república. La recepcion ha estado muy concurrida sin que haya ocurrido en ella nada notable.

Paris 1.º 5:30 t.

M. Gambetta no ha dejado testamento alguno. Su entierro será civil. Su familia quiere que se le entierre en Niza, pero sus amigos desean que se le entierre en Paris. Se sellarán los papeles de M. Gambetta á causa del alto cargo que ejercía.

En atencion á la festividad del día han dejado de publicarse hoy muchos periódicos, y los demás no contienen ninguna reflexion sobre las

consecuencias de la muerte de Mr. Gambetta en la política interior ni sobre su sucesion política, y consig-nan que el fallecimiento del ex-dictador es una gran pérdida para la república.

Paris 2, 12-10 m.

Athenas.—A propuesta de Tricoupis, la Cámara ha levantado la sesion en señal de luto por la muerte del gran filheleno M. Gambetta.

Paris 2, 12-38 m.

La République Française dice que se reciben de todos los puntos de Francia telegramas de pésame con motivo del fallecimiento de M. Gambetta.

Buckarest.—El presidente de la Cámara de los diputados ha participado á la Cámara la muerte de M. Gambetta, y ha dicho que Rumania participa del luto de Francia. Un diputado de la oposicion ha hecho un elogio de M. Gambetta, terminando con gritos de ¡Viva Francia! con aplauso de toda la Cámara.

Paris 2, 12-15 m.

En el Consejo de ministros celebrado esta noche se ha acordado que el entierro de M. Gambetta se efectúe á costa del Estado.

Paris 2, 8-10 m.

Londres.—Los periódicos ingleses ensalzan el talento, el patriotismo y los servicios de M. Gambetta, y dicen que su fallecimiento es una gran pérdida para Francia.

Washington.—Ayer durante la recepcion que dió el presidente M. Arthur en la Casa Blanca, falleció de repente el ministro M. Harrai. Suspensión en seguida la recepcion.

Madrid, 2, 11 m.

Todos los periódicos hablan del fallecimiento de M. Gambetta.

Se ha desmentido que se tratase de suprimir la direccion de la Deuda.

El marqués de Bedmar que se halla enfermo, se encuentra en un estado gravísimo.

Han quedado constituidas en todas las provincias las respectivas Diputaciones provinciales.

El sábado próximo tendrá lugar el banquete ofrecido por el Sr. Sagasta al cuerpo diplomático.

Madrid 2, 5 t.

Hoy se ha reunido el Consejo de ministros con objeto de ultimar los nombramientos para los altos cargos que se encuentran vacantes.

Han engendrado los Sres. Alabareda y general Serrano.

Todos los ministerios ultiman la formacion de sus respectivos presupuestos.

4 por 100, 63-50; idem amortizable, 76-70; ambos sin cupon.

Madrid 2, 5-45 t.

Lisboa.—Hoy ha tenido lugar la apertura de las Cortes. En el discurso de la Corona se dice que el gobierno ha entablado negociaciones con Inglaterra á fin de arreglar los asuntos relativos á las orillas del Congo y á los territorios de Cabinda y de Mellembo, anuncia la revision de la Constitucion, así como tambien la reforma electoral á fin de que tengan la debida representacion las minorías y finalmente encarga que se fije principalmente la atencion en el estado de la Hacienda, la cual, dice, si bien no se halla tan próspera como seria de desear, sin embargo ha mejorado notablemente, esperando que su estado será muy pronto de todo punto satisfactorio.

Madrid 2, 5-45 t.

A la recepcion que el sábado próximo tendrá lugar en el palacio de la

presidencia del Consejo asistirán los individuos del cuerpo diplomático, los ministros, los presidentes de ambas Cámaras, los presidentes de los altos cuerpos del Estado y las autoridades civiles y militares.

Madrid 2, 6-45 t.

El señor Posada Herrera continúa haciendo esfuerzos para conseguir la conciliacion entre el Sr. Sagasta y los elementos de la izquierda.

El Liberal dice que el señor Montero Rios contestará al folleto impreso en Paris y relativo al general Serrano.

El marqués de Bedmar continúa en estado gravísimo.

Madrid 2, 7-45 n.

Se ha publicado la circular de los republicanos-progresistas. Trátase en ella de la preparacion de la república por los amigos del Sr. Martos, de la actitud revolucionaria del partido, y de la conveniencia de aliarse con los demás partidos republicanos; pídesese que se reintegre al país en la plenitud de sus libertades y de su soberania y que se restablezca la Constitucion de 1869, pues entonces los republicanos progresistas pondrán su actitud revolucionaria y se ampararán en la legalidad vigente, y finalmente se convoca una reunion del comité central para el quince de febrero próximo.

Madrid 2, 8-15 n.

En el Consejo de ministros que hoy ha tenido lugar ha sido aprobado el proyecto estableciendo el jurado imitando el procedimiento seguido en Italia, ha quedado acordado el nombramiento del señor Zabalza para gobernador civil de Barcelona, han sido nombrados consejeros de Estado los señores Aguado y Mora y Rubio, se ha resuelto conservar la pena de suspension para los periódicos en los que se dirijan ataques contra el Monarca, mantener así mismo la pena de muerte para las mujeres en los delitos en que no concurre ninguna circunstancia atenuante y aplazar finalmente varios nombramientos para otros Consejos sucesivos per existir respecto de los mismos diversidad de pareceres.

Paris 2, 11-8 m.

El Standard dice que 350 armenios que se hallaban detenidos en Erzeroum habian tramado una conspiracion para librar á la Armenia del yugo de Turquía y que á consecuencia de ello habia sido proclamado el estado de sitio en Erzeroum.

Pesth.—El presidente del Consejo, M. Tisza, al recibir á varios diputados manifestó que no habia motivo alguno para considerar amenazada la conservacion de la paz, y que el Austria únicamente buscaba aliados para mantener la paz y en manera alguna para promover la guerra.

Paris 2, 3:15 t.

La autopsia practicada en el cadáver de M. Gambetta ha demostrado que la muerte fué ocasionada por una peritiphilitis y una pericolicitis en estado de supuracion, que toda operacion quirúrgica que se hubiese practicado, además de ser contraproducente, habria sido peligrosa y que no existia ninguna otra lesion fuera de la region correspondiente á los intestinos.

Despues de embalsamado, el cadáver será conducido á Paris, donde, segun se cree, se verificarán los funerales el día 10 de los corrientes.

Paris 2, 6-5 t.

El cadáver de M. Gambetta será trasladado al palacio de Borbon mañana por la tarde.

El gobierno ha acordado que se le

dediquen unas exequias nacionales muy solemnes, las cuales han quedado fijadas para el viernes próximo al medio día.

El cadáver será conducido desde el palacio de Borbon al cementerio del P. Lachaise.

Toda la guarnicion existente en París le tributará los correspondientes honores fúnebres.

El *Temps* dice que el cuerpo diplomático ha solicitado asistir á dicho acto en corporacion.

Todos los periódicos están llenos de noticias y de apreciaciones referentes á M. Gambetta.

Los periódicos reaccionarios creen que la república ha muerto con él y dicen que ahora ya no existe fuerza alguna capaz de oponerse á las invasiones revolucionarias.

Los periódicos republicanos dicen que ciertamente ha sido una gran pérdida, pero que la existencia de la república no se halla ligada con la de ningun hombre, y aconsejan á los republicanos la union y la concordia.

El *Journal des Debats* dice que pueden perdonarse muchas cosas á monsieur Gambetta, porque amó mucho á la Francia, y añade que en su concepto la esperiencia habria moderado finalmente su carácter exuberante y le hubiera convertido en un verdadero hombre de Estado.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes del 2 del actual

EFFECTOS PÚBLICOS	DINERO	PAPEL
Consolidado exterior	76'25	76'75
Tít. provisionales del 4 p'lo	63'10	63'30
ACCIONES		
Banco de Barcelona	96'00	96'50
Catalana general de Crédito	20'00	21'00
Crédito Mercantil	69'00	69'25
Banco de Cataluña	32'25	32'50
Ferrocarril de Almansa	196'00	197'00
OBLIGACIONES		
Empréstito provincial	000'00	000'00
Ferrocarril Norte de España	65'50	65'50
Id. Almansa	51'90	52'00
Compañía Trasatlántica	100'00	000'00
CAMBIO		
Sobre Londres á 90 d. fecha	47'35	00'00

MAHON

«El Bien Público» apela á nuestra memoria para hacer ver que en su día reprobó la injusta cesantía de nuestro malogrado amigo señor Mercadal. Mas, para mortificacion del colega, la memoria nos hace recordar que en efecto, en los días que tan arbitraria medida se tomó por los hoy amigos de «El Bien Público», le remitimos dos sueltos, que son los que ayer reproduce.

De haberse publicado entonces EL LIBERAL ó «El Menorquin», estos diarios habrian acogido quizás con más gusto que el colega dichos sueltos.

De todo ello resulta que el hoy conservador y libelista «Bien Público», no dijo nada de cosecha propia sobre este asunto, como no acostumbran decir nunca sino los reflejos de las personas que andan en candelero (desde que hay nueva imprenta en Mahon.)

Se queja el colega de que el periódico republicano «El Menorquin» ya le daba merecidas zurras por su conducta y se extraña de que EL LIBERAL siga la misma conducta.

La lógica no puede estar mas evidente de nuestra parte; pues habiendo sustituido EL LIBERAL á «El Menorquin» en la representacion de los partidos democráticos de la Isla,

claro es que la zurra debe continuar contra un periódico que todos conocen como Buzon Público, sin ideas, conciencia, fé, sentido ni gramática.

Nuestro colega «El Bien Público» hace esfuerzos para cohonestar la imputacion falsa que se permitió dias pasados sobre el servicio de los carros de la limpieza pública. Atrivióse, como recordarán nuestros lectores, á dar como cierto que el servicio se hacia con tres carros en vez de cuatro; y luego preguntaba con intencion dañina en provecho de quien era la economía que se hacia en perjuicio del buen servicio.

Es claro, «el ladron cree que todos son de su condicion», y buscaba cinco piés al gato: pero como resulta que hay cuatro carros que hacen el servicio y que nada se economiza en perjuicio del servicio, «El Bien Público» no tiene ya mas recurso que escaparse por la tanjente y esto es lo que trata de hacer en su último número.

Y el mal servicio del alumbrado que el Ayuntamiento trata de corregir, ¿en beneficio de quién recae? Esto no ha tratado de averiguar lo «El Bien Público».

Pero todos sabemos por qué.

Correos.—Desde 1.º de Enero de 1883, y con arreglo á lo prescrito en el art. 5.º del Convenio de Paris, queda reducido á 5 céntimos de peseta por cada 50 gramos el franqueo de los impresos, muestras, papeles de negocios, y en general todos los objetos comprendidos en las casillas núms. 6, 7 y 8 de la Tarifa internacional vigente, siempre que dichos objetos vayan dirigidos á un Estado de los que constituyen la Union universal de Correos.

En la nota de las cartas detenidas en la Administracion de correos de Palma por falta del correspondiente franqueo, figuran una dirigida á D. Gerónimo Taltavull y otra á D. Jaime Morillo vecinos de esta ciudad.

Esta noche tendrá lugar en nuestro teatro el ensayo general de la ópera «María di Rohan» que se pondrá en escena el sábado. El lunes empezarán los ensayos de la bellísima produccion de Flotow, «Marta».

El casino El Consey prepara para el dia 13 del corriente, una funcion extraordinaria á beneficio de D. Jaime Segalá, primer bajo y Director de la compañía de zarzuela que actúa en dicha Sociedad.

El programa de la funcion lo anunciaremos oportunamente, pudiendo adelantar que tomará parte en ella la primera bailarina de baile español D.ª Felisa Ponce de Segalá que ha conquistado muchísimos

aplausos en los principales teatros de Barcelona y de otras poblaciones importantes. Esta novedad unida á las grandes simpatías que el señor Segalá se ha granjeado en la referida Sociedad hacen esperar que la concurrencia á dicha funcion sea extraordinaria.

Regun vemos en «La Vanguardia», el señor ministro de Fomento ha concedido á las sociedades dedicadas á la educacion popular 38.750 pesetas, con cargo al presupuesto de aquel departamento para que difundan la enseñanza en las clases obreras en distintas provincias de España.

El Ayuntamiento ha acordado en la sesion de hoy contestar á los ofrecimientos hechos por los Diputados Provinciales señores Vidal y Ládico, aceptándolos y prometiendo confiarles los asuntos de mayor interés para esta ciudad, que dependan de la resolucion de la Corporacion Provincial.

Tambien ha acordado el Ayuntamiento no dar curso á la reclamacion dealzada interpuesta por D. Jaime Marqués arrendatario del suministro de petróleo para el alumbrado público, interin no haga efectiva la multa de 75 pesetas que le ha sido impuesta.

Ha sido desestimada por el Ayuntamiento la renuncia presentada por el concejal D. Gabriel Carreras, fundada en el mal estado de su salud.

Pocos dias hace nos anunciaba el telégrafo la noticia de que iban á tomarse medidas enérgicas contra las casas de juego de las Baleares, y hoy nos comunica el traslado á Tarragona del gobernador de esta provincia D. Ramon Larroca.

Cuando las barbas del vecino veas pelar....

BOLSA DE MADRID

3 enero.

4 por 100 Interior perpétuo	63'500
Id. Exterior	00'000
4 por 100 amortizable	76'750
Subvenciones ferrocarriles	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba	97'200

BOLSA DE BARCELONA

3 enero.

3 por 100 Interior	28'200
4 por 100 amortizable	76'625
Billetes hipotecarios de Cuba	97'150
Banco Hispano Colonial	82'375
Acciones ferrocarril Francia	117'500
Id. Norte	113'250
Id. Alicante	103'000
Id. Orense	32'500
Obligaciones Francia	63'000
Id. Orense	00'000

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor *Nuevo Mahonés*

De Barcelona.—D.ª Maria Garcia, Rita Borrás, José Roldos, Pablo Soler, Pablo Luis, Juan Clar, Ramon

Gou, Esteban Sirera, Victoriano Abentín, Enrique Compte, Pedro Soler, Leoncio Fite, Alejandro Constantino, Juan Garcia, Sinforiano Infera, Santiago Lopez, 42 marineros, Raimundo Martí, José Buxo, Ramon Rigo, Josefa Juliá, 1 soldado.

De Alcadia.—Antonio Socías, Sebastian Martorell, Emilio Mestres, Sebastian Pons, Agustin Cabañol, Jaime Ramonell, Jaime Llabrés, Antonio Villalonga, Pedro Miguel, Antonio Caimaris, Miguel Bernat, Jaime Carbonell, Jaime Rotjer, Gabriel Vidal, Nicolás Galabert, Catalina Serra, 4 soldados Antonio Ripoll, 6 marineros de la Armada, Pedro B. Valls, Teodoro Ládico, José Borrás, Juan Roque, Gregorio Bagur, Miguel Matas.—Total, 96.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 4.—De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahonés*, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 4, 11'00 m.
Mahon, 4, 12'40 t.

En el Consejo de Ministros que se celebró anoche se aprobaron los proyectos de presupuestos generales que en breve serán sometidos á la discusion y aprobacion de las Cámaras. Tambien se acordaron los nombramientos para ocupar los altos puestos que se hallan vacantes.

En el Consejo que se está celebrando hoy bajo la presidencia del Rey se firmará el traslado del Gobernador de las Baleares D. Ramon Larroca al Gobierno de Tarragona. Ignórase todavía quien sustituirá á aquel en el cargo de Gobernador de las Baleares.

Se anuncian como próximos los casamientos de las infantas D.ª Paz y D.ª Eulalia.

Se da como seguro que el Sr. Garcia Torres continuará al frente de la Direccion General de Rentas estancadas.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
D. José Ponsetí, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

VARIEDADES

Adelantan considerablemente los trabajos de la fundición de la colosal estatua de Alemania que ha de ser colocada en Niederwald, cerca del Rhin, en conmemoración de los triunfos alcanzados por los alemanes en la última guerra con Francia.

El peso total de toda la obra, que se está construyendo en Munich, no bajará de 45 toneladas.

Los periódicos franceses publican un caso de locura tan terrible como extraordinario.

Trátase de un niño de cinco años. El caso es el siguiente: Una señora muy conocida en París, acaba de presentar al reconocimiento de varios médicos á su propio hijo, por hallarse éste en un estado verdaderamente asombroso.

El mencionado niño tiene cinco años, como hemos dicho. Es rubio con ojos negros. Su fisonomía es dulce y nada en él indica la terrible enfermedad de que es víctima.

A pesar de su corta edad se ve ya impulsado fuertemente hácia el crimen. Según dice él, necesita ver sangre y bañarse en ella. En varias oca-

siones ha intentado satisfacer su terrible pasión sobre su hermanito, que apenas tiene un año. En otros momentos dice que cuando sea mayor y más robusto, asesinará á su madre, y lo más fuerte del caso es que pronuncia todas estas palabras con el mayor cinismo y sangre fría.

Su desconsolada madre, después de una larga entrevista con el prefecto de policía y algunos facultativos, se ha decidido abandonarlo entre las manos de un célebre alienista, que se ha apresurado á poner en lugar seguro á este terrible y desgraciado sér.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de la Esperanza en la parroquia de Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Telesforo papa y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS:

SOL.—Sale á las 7 h. 21 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 50 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 2 h. 41 m. de la M.—Pónese á las 01 h. 00 m. de la T.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Banco de Mahon

A partir del día de hoy las oficinas de esta Sociedad quedan instaladas definitivamente en el edificio propiedad del Banco, calle de San Fernando número 1. Las horas de despacho para el público serán de nueve de la mañana á una de la tarde, todos los días laborables.

Las operaciones á que principalmente se dedica este Establecimiento son:

Abertura de cuentas corrientes sin interés abonando desde luego el efectivo que se le confía, y, en su día, el producto de los efectos de comercio que se le entregan para su cobro.

Préstamos con garantía de valores al portador, así del Estado como de Sociedades.

Descuento de pagarés y letras de cambio.

Giro y negociación de letras sobre el Reino y las principales plazas del Extranjero.

Compra de cupones y de toda clase de valores.

Compra y venta de valores á comisión.

Cambio de monedas y billetes de Banco nacionales y extranjeros.

Admisión de depósitos en efectivo con ó sin interés, según condiciones. Los depósitos al plazo mínimo de 90 días y con aviso previo de 30 para su devolución devengan el interés de 3 por ciento anual.

Admisión de depósitos en valores, cuidando el Banco, á voluntad de los imponentes, del cobro de los dividendos ó cupones. Los correntistas no satisfacen derechos de custodia, abonando solo como comisión de cobro, 5/8 por ciento sobre el producto efectivo de los intereses.

Los no correntistas satisfacen 1/10 por mil al año sobre el importe nominal de los valores por derechos de custodia y además 1 por 100 sobre el producto de los intereses ó cupones.

En las oficinas de la Sociedad se harán todas las aclaraciones necesarias relativas á las operaciones ántes indicadas y demás á que el Banco se dedica, y se facilitarán cuantos datos y noticias estén á su alcance y puedan convenir á sus comitentes. Mahon 2 de Enero de 1883.—El Presidente, Juan Taltavull.—El Secretario, José Vinet.

Comision del Banco Hispano Colonial

Aprobadas por la Gerencia las facturas de Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados en el sorteo de 1.º Diciembre último y cupones número 10 que vencieron ayer, pueden los interesados presentar el duplicado á esta Comision para su cobro de nueve á una todos los días.—Mahon 2 de Enero de 1883.—Juan Taltavull.

Casino El Recreo

El día 7 de Enero próximo á las 11 de la mañana tendrá lugar la Junta General para la elección de Presidente, Tesorero y vice Secretario conforme previene el Reglamento.

Mahon 28 Diciembre 1882.—G. Sirvent Srio.

La suscripción para la funcion que tendrá lugar el domingo próximo día 7 del actual, queda abierta desde el día de hoy en el salon de lectura del mismo. Mahon 3 de Enero 1883.—La Comision.

Á los señores fabricantes de calzado
TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO

Dicha preparacion ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para despues de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el día.

La Tinta Americana ademas deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningun otro preparado de esta índole.

Bajo estos precedentes y con garantía de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economía de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado.

Se despacha en francos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso. Al por mayor se concede descuento.

Depósito exclusivo en Mahon, Drogueria Mahonesa, de Martin Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta.

Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la Drogueria Mahonesa.



Sucursal en Mahon
Castillo n.º 24

Máquinas PARA COSER de todos los sistemas 10 rs. semanales ENSEÑANZA GRÁTIS Á DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

LOS PAISES

DEL EXTREMO ORIENTE

POR DON JUAN MANUEL PEREIRA

Enviado extraordinario de España en el imperio de la China y en los reinos de Annan y Siam.

Constará de diez series, de esmerada impresion, ilustradas con magníficos grabados sueltos é intercalados en el texto. Cada serie se compondrá de 4 entregas de 8 páginas y se repartirá una cada quince días. Precio de la serie, 2 pesetas.

Se suscribe en la libreria de Antonio Sintes, Nueva, 23.

Adm.ºn Principal de Loterías de Mahon núm. 5.

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 10 del actual.

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1000, importantes 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
16 de 5.000	80.000
400 de 1.000	400.000
576 de 800	460.800
2 aprox. de 8.000 para los núms. anterior y posterior del premio mayor.	16.000
2 id. de 4.100 id. para el premio segundo.	8.200
1.000	1.460.000

Mahon 2 de Enero de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

En venta Lo está la casa número 6 de la calle de la Iglesia y 8 accesorio de la calle del Rosario. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Ayudante En un Colegio de niños de esta ciudad se necesita uno para regentar la clase de párvulos. En esta imprenta informarán. 5

Para vender Lo está una casa que forma dos habitaciones independientes, una en la calle de San Roque n.º 33 y otra en la de la Iglesia n.º 26.

Los que deseen adquirirla pueden verse con D. Juan C. Parpal, calle de San Jorge n.º 17.

D. Pedro Mercadal (Perico)

Calle Santa Rita n.º 3 ALAYOR

Dará hospedaje en su casa á cuantos viajeros ó transeuntes lo soliciten, sirviéndose la comida á precios muy arreglados.

FLEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Baile de Máscaras

Lo habrá mañana empezando á las 9 de la noche en el Teatro Principal.

PRECIOS	
Palcos plateas.....	2'00 ptas.
Id. 1.ª fila.....	3'00 »
Id. 2.ª fila.....	2'00 »
Id. 3.ª fila.....	1'00 »
Entrada.....	1'00 »
Media entrada.....	0'50 »

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.